



## Année 1853

En 1853, la Communauté se trouve rue de Chaillot.

- Janvier : Mère Marie-Eugénie, souffrante depuis décembre, doit partir se reposer.
- 12 février-13 mars : Séjour du père d'Alzon à Paris.

Achat par les assomptionnistes d'un terrain à Clichy.

- Juin : Constructions à Chaillot. Projets pour une fondation à Sedan. Grande fatigue de mère Marie-Eugénie. Souffrance à la hanche et à la jambe.
- Juillet : Impossibilité de rester assise ou debout. Les médecins se décident à l'envoyer en cure à Bourbon-l'Archambault (Allier). Son frère la conduira en voiture.
- 2 août : Départ à Bourbon, arrivée le 4.
- 31 août : La situation ayant empiré, le retour à Paris est décidé. Le docteur Gouraud accompagne mère Marie-Eugénie.
- 20 au 30 septembre : Retraite de la Communauté.
- 30 septembre : Mère Marie-Eugénie reçoit une lettre de rupture de sœur Marie-Gertrude, du Cap.
- Octobre : Mère Marie-Eugénie ne peut se déplacer qu'en voiture ou sur un brancard.
- 11 au 11 novembre : Séjour du père d'Alzon à Paris.
- 13 décembre : Pour la guérison de mère Marie-Eugénie, on commence une neuvaine aux 70 Martyrs de Chine.
- 22 décembre : On croit découvrir un abcès. Les douleurs augmentent au point de faire désirer une opération, *pas dangereuse, mais pour laquelle il faudrait s'y reprendre à 5 ou 6 fois.*

*À la fin de l'année, on peut noter quatre-vingt-deux entrées depuis la fondation, quatre décès et vingt-neuf sorties, la plupart durant le postulat. (Il faut compter dans ce nombre la sortie de sœur Marie-Gertrude et les départs liés à l'histoire du Cap, 1849-1852). Au total, quarante-neuf sœurs sont présentes, dont une vingtaine de novices.*

*Les Instructions ci-après, datées de 1853, ont été retranscrites par une sœur dans un cahier classé parmi les Chapitres. Elles ressemblent pourtant davantage à des Instructions de Noviciat, regroupées dans une autre série.*

*Mère Marie-Eugénie a en effet assuré ces Instructions de mai 1850 à octobre 1852, alors que mère Thérèse-Emmanuel était en Angleterre pour la fondation de Richmond, et en 1867, lors d'une absence de mère Thérèse-Emmanuel.*

*Pour 1853, rien ne témoigne d'une absence de mère Thérèse-Emmanuel ou d'Instructions de mère Marie-Eugénie, vu son état de santé (cf. tableau chronologique).*

*Cependant, elles ont pu avoir lieu à la date qui leur est attribuée et que semble confirmer le nom d'une élève citée par mère Marie-Eugénie à l'avant-dernière Instruction.*

*Dans un autre cahier, ces mêmes Instructions, classées ici de I à IX, sont reproduites de 8 à 16 (sic), avec la note : « Les premières pages du cahier sont manquantes. »*